

31050 - Equipements sanitaires et sociaux

**Proposition d'attribution de subventions
d'investissement en faveur d'associations dans le
domaine de l'insertion**

CP/2020/440

Service chef de file :

E8 - Direction Ressources des Politiques Sociales
E850 - Service des Etablissements et Institutions

Résumé :

Le présent rapport propose à la Commission Permanente d'attribuer six subventions départementales en faveur d'investissements à réaliser par des associations agissant sur les territoires Nord, Sud et de l'Eurométropole de Strasbourg dans le domaine de l'insertion et de la lutte contre l'exclusion.

Territoire Nord

1 - Proposition d'attribution d'une subvention pour financer les travaux d'aménagement du site de Betschdorf par l'association MOBILEX à Bischwiller

Origine du projet

L'association MOBILEX est une association d'insertion créée en 2008 et dont le siège administratif est situé à Bischwiller.

Les activités de l'atelier et chantier d'insertion sont réalisées sur une friche industrielle à Betschdorf. L'association est hébergée dans le cadre d'un bail précaire dans l'attente de la cession des bâtiments à un tiers.

Suite à la cession de cette friche le 1^{er} janvier 2017, le nouveau propriétaire du site, la SCI NL Immobilier a validé et acté l'implantation définitive des activités de l'association MOBILEX dans le cadre d'un bail classique et reconduit le bail précaire le temps de réaliser la rénovation et les aménagements nécessaires à l'implantation de l'association à Betschdorf.

Le déménagement à Betschdorf permet de regrouper sur un seul site le siège administratif et les activités agréées dans le cadre de son conventionnement Atelier et Chantier d'Insertion (ACI).

Ce projet permet également à l'association MOBILEX de développer ses activités actuelles par l'augmentation de son parc de véhicules et de proposer de nouvelles activités dans les métiers de la métallerie et de la chaudronnerie en créant un atelier spécifique à cet effet.

Coût et financement

L'association bénéficie du soutien financier de la Région Grand Est (60 000 €), de l'Etat au titre du Fonds Départemental d'Insertion (22 500 €) et d'autres financements (fondations, mécénat).

Le coût des investissements s'élève à 181 300 € dont 158 100 € sont subventionnables. Le montant de l'aide susceptible d'être attribuée s'élève à 10 % de la dépense subventionnable applicable aux travaux d'installation.

Il est proposé à la Commission Permanente d'attribuer à l'association MOBILEX une subvention de 15 810 € dans le cadre du soutien aux divers équipements sociaux.

Territoire Sud

2 – Proposition d'attribution d'une subvention pour financer les travaux de rénovation et l'acquisition d'équipements divers pour les nouveaux locaux de l'association la Mission locale situés 1, Place du Marché à Molsheim

La Mission locale de Molsheim Bruche Mossig Piémont est une structure associative au service des jeunes du territoire.

Pour permettre de rassembler les différentes activités de la Mission locale sur un même site et de réaliser une plateforme d'orientation et de coaching pour les nouveaux entrants bénéficiaires du RSA, l'association a déménagé dans des locaux situés dans le bâtiment de la Dîme, 1 place du Marché à Molsheim, mis à disposition par la Ville de Molsheim.

Suite à ce déménagement et pour l'installation définitive de l'association, la Mission locale de Molsheim Bruche Mossig Piémont sollicite le soutien du Département pour les travaux de rénovation des locaux et d'achat de mobilier et de matériel informatique.

Le montant de l'aide susceptible d'être attribuée s'élève à 10 % de la dépense subventionnable (165 040 €) applicable aux travaux d'aménagement et d'acquisition des équipements des nouveaux locaux de la Mission locale à Molsheim.

Il est proposé à la Commission Permanente d'attribuer à la Mission locale de Molsheim Bruche Mossig Piémont une subvention de 16 504 € dans le cadre du soutien aux divers équipements sociaux.

3 – Proposition d'attribution d'une subvention pour financer les travaux d'aménagement des nouveaux locaux du Centre Social et Familial de l'Association Générale des Familles au 13B, Allée de la 1^{ère} Armée à Sélestat

Origine du projet

L'Association Générale des Familles du Bas-Rhin (AGF) dispose de compétences dans de multiples domaines. Ses activités sociales sont nombreuses et elle mène des actions diverses à caractère éducatif, social, familial et environnemental.

Le manque d'accessibilité pour les personnes à mobilité réduite, l'installation électrique obsolète et les coûts de mises aux normes disproportionnés des locaux situés rue Jacques Preiss à Sélestat ont conduit l'AGF à quitter ce bâtiment au premier trimestre 2020 et investir des nouveaux locaux situés sur deux étages au 13B Allée de la 1^{ère}

Armée à Sélestat.

Le Centre Social et Familial (CSF) et les activités de l'AGF poursuivent un développement croissant. L'acquisition de ces nouveaux locaux entraîne la mise en place d'un projet d'investissement pour des travaux de rafraîchissement et de rénovation, ainsi que la mise en place de salles d'activités spécifiques (cuisine pédagogique, médiation, visites médiatisées, conseil conjugal, etc..).

Coût de l'opération et financement

L'association a bénéficié du soutien financier de la Caisse d'Allocations Familiales, de la Région, de la Ville de Sélestat et de la Communauté de Communes de Sélestat. Elle sollicite également le concours financier du Département pour les travaux d'aménagement des nouveaux locaux du Centre Social et Familial (CSF) à Sélestat.

Le montant de l'aide susceptible d'être attribuée s'élève à 10 % de la dépense subventionnable (48 375 € hors acquisition des locaux et déménagement) applicable aux travaux d'installation et de mise aux normes.

Il est proposé à la Commission Permanente d'attribuer à l'Association Générale des Familles (AGF) une subvention de 4 837 € dans le cadre du soutien aux divers équipements sociaux.

Territoire de l'Eurométropole

4 - Proposition d'attribution d'une subvention pour financer les travaux d'aménagement des nouveaux locaux du chantier d'insertion Emmaüs Mundolsheim situé 14, rue de l'Atome à Bischheim

Origine du projet

Emmaüs Mundolsheim est une structure d'insertion dont l'objectif est l'insertion sociale et professionnelle de personnes sans emploi rencontrant des difficultés particulières.

Après l'incendie de l'entrepôt de stockage des dons en mars 2018, Emmaüs Mundolsheim décide d'aménager un nouveau site pour développer et regrouper les différentes activités du projet de recyclerie solidaire nouvelle génération.

Le déménagement est prévu en septembre 2021. La volonté d'Emmaüs Mundolsheim est de créer un lieu de transition sociale, solidaire et écologique sur le territoire de l'Eurométropole Nord. Le nouveau site d'une surface de 4 000 m² est situé au 14, rue de l'Atome à Bischheim et comprendra :

Un espace solidaire et écologique avec :

- un magasin solidaire et responsable de 2 000 m² pour développer l'activité de vente d'objets de seconde main solidaires mais aussi des ventes ponctuelles de partenaires,
- des ateliers partagés de réparation et de création : bois, électro, couture, cycles,
- un restaurant solidaire, lieu convivial de restauration et de sensibilisation au gaspillage alimentaire, ouvert à tous,
- un lieu de sensibilisation et de formation : langue française, écoconduite, économie circulaire et solidaire, parcours pédagogique etc...,
- un espace polyvalent : aide aux démarches, écrivain public, réduction de la fracture numérique.

Coût de l'opération et financement

L'association bénéficie du soutien financier de la Région Grand Est (500 000 €), de l'ADEME (450 000 €) et de l'Eurométropole de Strasbourg (150 000 €).

Le coût total du projet est de 3,5 M€, y compris l'acquisition immobilière. Le montant de l'aide susceptible d'être attribuée s'élève à 10 % de la dépense prévisionnelle applicable aux travaux d'aménagement des nouveaux locaux du chantier d'insertion (1 640 000 €).

Il est proposé à la Commission Permanente d'attribuer à l'association Emmaüs Mundolsheim une subvention de 164 000 € dans le cadre du soutien aux divers équipements sociaux.

Il est proposé à la Commission Permanente d'approuver les termes du projet de convention financière à conclure entre le Département du Bas-Rhin et l'association Emmaüs Mundolsheim. Le projet de convention est annexé au rapport.

5- Proposition d'attribution d'une subvention pour financer les travaux d'aménagement et de rénovation du bâtiment « Tohu Bohu » situé 5, Chemin de la Holtzmatt à Strasbourg réalisée par la Communauté Emmaüs Strasbourg Montagne Verte

Origine du projet

La Communauté Emmaüs Strasbourg Montagne Verte est une association d'accueil pour les personnes les plus démunies.

Pour faire face à l'augmentation constante des demandes d'accueil des personnes en situation de grande précarité, la Communauté Emmaüs Strasbourg Montagne Verte a décidé d'augmenter la capacité d'accueil de 53 places à 60 places.

La création de 7 places supplémentaires a pour objectif d'améliorer les conditions d'hébergement et d'accueil des compagnons et de renforcer leur accompagnement vers l'autonomie.

Coût de l'opération et financement

Ce projet comporte 2 phases :

La phase 1 consiste au déménagement et à l'extension des ateliers qui occupent la maison « Tohu Bohu » sur 2 niveaux pour libérer l'espace nécessaire à la construction d'une zone d'hébergement de 7 places d'accueil. La phase 1 d'un montant total de 250 000 € est prise en charge par la Communauté Emmaüs.

La phase 2 consiste en la transformation de la maison « Tohu Bohu » en 7 places d'accueil (chambres avec toilettes et douches individuelles dont une chambre prévue pour une personne en situation de handicap).

La Communauté Emmaüs Strasbourg Montagne Verte sollicite le soutien financier du Département pour la phase 2 portant sur les travaux d'aménagement du bâtiment existant. Le montant des travaux est estimé à 500 000 €.

Le montant de l'aide susceptible d'être attribuée s'élève à 10 % de la dépense subventionnable (500 000 €) applicable aux travaux d'aménagement de la maison « Tohu Bohu ».

Il est proposé à la Commission Permanente d'attribuer à une subvention de 50 000 € à la

Communauté Emmaüs Strasbourg dans le cadre du soutien aux divers équipements sociaux.

Il est proposé à la Commission Permanente d'approuver les termes du projet de convention financière à conclure entre le Département du Bas-Rhin et la Communauté Emmaüs Strasbourg. Le projet de convention est annexé au rapport.

6 – Proposition d'attribution d'une subvention pour financer l'achat d'un camion frigorifique, d'une chambre froide et d'une sauteuse pour l'association Les Restaurants du Cœur du Bas-Rhin sise 8, rue de l'Ardèche à Strasbourg

Pour répondre aux normes de sécurité et d'hygiène, l'association Les Restaurants du Cœur du Bas-Rhin sollicite le soutien financier du Département pour l'acquisition d'un véhicule frigorifique, d'une chambre froide ainsi que d'une sauteuse destinée au restaurant la Fringale. Ces équipements sont nécessaires pour approvisionner les différents centres de distribution de repas destinés aux plus démunis.

Le coût total de l'opération s'élève à 63 891 €. Le montant de l'aide susceptible d'être attribuée s'élève à 10 % de la dépense prévisionnelle applicable à l'acquisition des équipements.

Il est proposé à la Commission Permanente d'attribuer à l'association Les Restaurants du Cœur du Bas-Rhin une subvention de 6 389 € dans le cadre du soutien aux divers équipements sociaux.

Ces subventions proposées relèvent de l'autorisation de programme R2020 Insertion.

Identifiant de l'AP	Libellé de l'AP	Montant de l'AP	Montant disponible sur l'AP (non engagée)	Montant proposé
INVINSERT 2020	R 2020 INSERTION	450 000 €	328 780 €	257 540 €

Les Commissions territoriales Nord, Sud et de l'Eurométropole de Strasbourg réunies le 2 novembre 2020 ont émis un avis favorable à ces propositions.

Je vous demande de bien vouloir adopter le projet de délibération suivant :

La Commission Permanente du Conseil Départemental, statuant par délégation et sur proposition de son Président :

- décide d'attribuer des subventions d'investissements d'un montant total de 257 540 € aux associations figurant dans les tableaux annexés à la présente délibération, dans le cadre de sa politique d'insertion et de lutte contre l'exclusion ;
- approuve les termes du projet de convention de financement à conclure avec l'association Emmaüs Mundolsheim joint à la présente délibération ;
- approuve les termes du projet de convention de financement à conclure avec la Communauté Emmaüs de Strasbourg joint à la présente délibération ;

- autorise le Président à signer ces conventions.

Strasbourg, le 20/11/20
Le Président du Conseil Départemental

A handwritten signature in black ink, consisting of a stylized 'F' followed by a long, sweeping horizontal stroke that curves upwards at the end.

Frédéric BIERRY